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高德领

先生之先生之风风，，山高水长山高水长
——回忆二月河回忆二月河

二
月
河
（
资
料
图
片
）

我的良师益友

2018 年 3 月下旬的一天，在南阳市卧龙区一

个幽静的小院里，阳光和煦，桃花盛开，二月河扶

着门框站在门口迎我。他握住我的手久久不放，

进屋后我们交谈甚欢。这次南阳之行是我听说

二月河身体不适，特意去看他，并请他为我的新

书作序。屈指算来，和二月河的交往已有 20 年，

我们的深情就像老酒，愈久愈醇厚。

1998 年 12 月，我奉调入宛。上任后不久，我

就急切地去看望仰慕已久的二月河老师，我是他

的忠实读者。当时他因患糖尿病和轻微脑血栓，

在石油二机厂医院住院治疗。那是我第一次见

到这位蜚声海内外文坛的大家，他圆头大耳满脸

挂笑，颇有几分像弥勒佛，一口地道的南阳话充

满浓厚的乡土气息。当时中央电视台黄金时段

正在播出根据他的《雍正皇帝》改编拍摄的电视

连续剧，在海内外引起轰动。我说明来意：代表

市委前来看望并表示慰问。寒暄过后，他说之所

以躲到医院，一是身体透支太多，确有不适需要

调养；二是在家电话不断，要求采访者太多，让他

应接不暇，想在这里清静一下，重新构思一下今

后的创作计划。初次相见虽是礼节性的，但他给

我留下了“博学、睿智、朴实、谦和”的第一印象。

后来又去看望他几次。市委领导分工联系专家、

拔尖人才时，我主动要求联系二月河，并尽所能

帮其营造更好的工作和创作环境。一来二去，我

们成了熟人，再后来接触多了，“逐渐地改变了那

种礼貌性质的过从，成了可以深谈事情、问题的

朋友”。我时不时地找他聊聊天、请教些问题。

他是写历史小说的，对清史很有研究，我就向其

讨教诸如孝庄是否下嫁多尔衮、有没有苏麻喇姑

其人、汉官在清廷里的地位和作用如何等问题，

都能得到精彩的答复。特别是对雍正是否改诏

篡位问题，他有自己独到的见解。他认为野史上

说雍正改诏篡位将“传位十四子”改为“传位于四

子”是站不住脚的。他在故宫档案里亲眼看到，

清朝诏书是满汉合一，改了汉字改不了满文，况

且原文是“传位皇四子”……

我和二月河也偶尔小聚，品茗酌饮。有一次

乘着酒兴，他自曝轶闻，说在《康熙大帝》一书出

版后，他掩饰不住内心的喜悦对别人说：我终于

“成精”了！在座的我们几个异口同声说：“这话

一 点 也 不 为 过 ，你 已 经 成 功 了 ，确 实 成 为 精 英

了。”但“成精”后的二月河“该干什么还干什么”。

2002 年，组织上有意让二月河老师赴省里任

职，委托我去征求他本人的意见，如我所料他婉

拒了。他说自己就是个卖文为生的文字匠，去坐

办公室实在是适应不了，再说也离不开南阳，更

放不下手中的笔，我们就推荐他当全国人大代

表。作为人民的代表，他尽职履责，积极建言献

策，反映人民群众呼声，特别是他多次就反腐发

声，曾说翻遍《二十四史》，没有哪一个时期有我

们今天的反腐力度，现在的反腐势头是蛟龙愤

怒，鱼鳖惊慌，春雷一击震惊四野。言语犀利经

典、震耳欲聋，真正代表了人民的心声。那时候

到省里开会、到北京出差，或外地客人到宛，不少

人要有二月河亲笔签名的书，他从不推辞，成了

名副其实的南阳形象大使。

南阳人杰地灵，文化底蕴厚重，历史上名人

辈出。今天又涌现出以二月河为代表的作家群，

我通过和他们接触学到了很多知识，其间也写了

一些文章，多是调研报告、游记、感悟之类。2003

年初我调往周口市工作，把这些文章汇成一本集

子并取名《淯水心声》，二月河老师亲笔作序，给

予鼓励，我深受感动。2005 年 6 月，我邀请他到周

口讲学，在和众多的年轻作家、文学爱好者以及

他的粉丝们座谈时，他告诫年轻人要力戒浮躁，

不要急于成名，一定要多读书，尤其是历史书，以

史为镜，开阔视野，厚积才能薄发。当有人问到

为何取笔名二月河时，他解释说：自己原名凌解

放，从小随老革命的父母转战黄河岸边，曾在三

门峡和洛阳生活过几年，目睹黄河二月冰凌融

解，浮冰如万马奔腾，非常壮观。“二月河”不就是

“凌解放”嘛！我在会上也给大家介绍了二月河

老师的人生经历：从一个高中生、连队文书，靠着

顽强的毅力和坚韧不拔的精神自学成才，完成鸿

篇巨制“落霞三部曲”，500 多万字全靠手写，前后

十多年没睡过安稳觉。白天上班夜里写到凌晨

两三点，夏天为防蚊虫叮咬，将双脚插在水桶里，

瞌睡了就用烟头照着手腕去烫，上演了现代版的

头悬梁锥刺股。用他自己的话说，他创作依靠的

不是才气，而是自己的力气。在周口期间我陪同

二月河参观了太昊陵、关帝庙、老子故里太清宫

等名胜古迹。每到一处，他都仔细看、认真听，不

时地问，随时随地都在如饥似渴地学习。正是凭

着渊博的历史知识，他的小说才能把历史的真实

和艺术的真实有机结合，做到“大事不虚、小事不

拘”。

二月河老师孜孜不倦地追求事业，从不看重

金钱。20088 年我在省质监局工作时年我在省质监局工作时，，请他给全省请他给全省

质监系统干部讲课质监系统干部讲课，，课时费他坚持不收课时费他坚持不收，，并说作并说作

为一名党代表为一名党代表，，有责任宣讲党的十七大精神有责任宣讲党的十七大精神；；作作

为一名文人为一名文人，，应该传承先进文化应该传承先进文化；；作为朋友作为朋友，，是应是应

该做的事情该做的事情。。

哀伤与追忆
2018 年 12 月 15 日，一条令无数人震惊和悲

痛的消息传遍各地，著名作家二月河因病去世。

“从此世间再无二月河，天上多个文曲星”，人们

如是说。著名作家莫言得知二月河先生去世后

也撰联悼念：二月河开凌解放，一剪梅落玉簟秋。

得知他的遗体已从北京运回，16 日一早我便

赶赴南阳殡仪馆为其送行。来自全国各地的吊

唁者络绎不绝，来到灵堂前，对着他那安详的遗

容，我轻轻地说了声：“凌老师，我来看您了！”但

已无法听到他那熟悉的回声。半年多前我们还

相 谈 甚 欢 ，如 今 却 阴 阳 相 隔 ，怎 不 令 人 痛 心 疾

首？2018 年 3 月 26 日，我得知他身体不适，前去

南阳家中看望，他拖着病体在爱人搀扶下到门口

迎我，第一句话仍然是：“老弟，你来了。”这是我

们两个多年的相互称谓，我称他老师，他叫我老

弟。他说这次病得不轻，行动也很不方便。我见

他面色红润，思维清晰，告诉他说：“咱们省有个

著名豫剧演员王善朴，曾因脑血栓三次住院，一

度卧床，经过治疗现已康复，90 多岁了还能登台

演唱。”他听后精神大振，说：“你这一说我更有信

心了，我这才是第二次栓住。”说完把给我的新书

《心路》写的序拿出来，郑重地签上“凌解放（二月

河）”。谁知这次看望竟成了永别，他为我的《心

路》一书写的序也成了绝笔。

从我 1998 年底和二月河老师相识，至 2018 年

整整 20 年，我从他的忠实读者到跟他有了更多直

接的接触。其间他曾两次给我的书作序，我也写

过两篇介绍他的文章，见证了我们的友谊。我到

南阳工作后，不少平顶山的朋友经常问起二月河

的情况，我写了一篇《初识二月河》，刊登在 1999

年 6 月 5 日的《平顶山日报》上。对这个题目，他

连声说好，鼓励我以后掌握的素材多了，可以接

着续写。在他的鼓励和启发影响下，我写了一些

短文，后面把这些文章汇成一本集子，二月河老

师欣然作序，他写道：“高德领的这本集子终于出

来了，我很为他高兴”，“这思路和思索是他在南

阳这几年走过的旅程心迹，完全是他一步一步走

出来的路”，“现在他又在周口走他的新路了，一

个市的‘长官’，背负荷重是比在这里要重得多

了”。我到周口工作后，他应邀前去讲学参观，每

次和他接触都有不少收获，他的鼓励成了我学习

写作的动力。退休后，我又陆陆续续写了几十篇

散文，多是对亲人的怀念和对往事的回忆，也有

一些游记，我把这些在报刊上发表过的文章集成

一本书《心路》，当再次请他作序时，他仍然是那

么亲切的一句话：“好啊，老弟，把你的作品拿来

让我看看。”从南阳看望他后，我又写了一篇《良

师益友二月河》，初稿写好后，用微信发过去让他

审阅，他看后说：“写的全是事实，发吧。”

鲜为人知的是，前些年二月河也有个“四个

一”工程，即每天坚持写 1000 字以上的文章；每天

画一幅牡丹画，曾送给我两幅，至今妥为珍藏；每

天步行几公里去看望年迈的父亲，直到老人去

世；每天喝一碗胡辣汤醒脑提神，有益于写作。

我经常托人把西华逍遥镇的胡辣汤料送到他家

中，从未间断。

有人说，二月河是奇才，从未上过大学却写

出了几百万字的巨著，成为多所大学的客座教

授，担任郑州大学文学院院长；从没有在党政部

门任过职，却经常到中央省直等部门讲反腐。他

深受众人尊重，为人谦虚、低调、随和，是做人的

楷模。③5


